

ANAXÁGORAS DE CLAZOMENE.

Contexto histórico.

A finales del siglo VI a. C. los persas destruyen las ciudades jónicas y con ellas su cultura y su comercio. A partir de la victoria de Salamina (480 a. C.) se recupera el dominio de las ciudades jónicas y se convierten en colonias de Atenas. Atenas sustituye a Mileto como centro comercial y político, y por ello los intelectuales comienzan a acudir a ella.

Datos biográficos.



Nace en la ciudad jónica de **Clazomene** hacia el **500 a. C.**. Fue el primer pensador que, atraído por la **reforma de Pericles**, se trasladó a **Atenas** (hacia el año 479 a. C. aproximadamente) -inaugurando así el período de **hegemonía cultural** de aquella ciudad: lo que se conocerá con el nombre de **Ilustración Griega**.

Forma parte del grupo de intelectuales que rodean a Pericles y desean renovar y cambiar los valores tradicionales. Llega a ser consejero suyo y será víctima de sus oponentes. A comienzos de la Guerra del Peloponeso fue **condenado por impiedad** a causa de su **teoría astronómica mecanicista** (en particular, por su afirmación de que el Sol era una "piedra ardiente", lo que dedujo de la **observación de un meteorito**, caído en Egospotamos hacia los años 468/466). Fue desterrado, muriendo en **Lampsaco**, dos años después (**año 428-7 a. C.**)

La búsqueda del arjé: las homeomerías.

Para **poder explicar la pluralidad** parte de una afirmación básica: "**Todo existe desde siempre**".

En el principio era el **Caos**: *mezcla de todas las cosas, infinitas en número y pequeñez*. La mezcla original contiene los opuestos tradicionales e "innumerables semillas desemejantes entre sí".

Las semillas son las unidades materiales que poseen una porción de opuestos y de sustancias naturales. Aristóteles las denominó **homeomerías** o partes homogéneas, lo cual no parece ser una interpretación correcta de la naturaleza de éstas.

La materia es divisible infinitesimalmente sin dejar de ser ella misma: incluso lo infinitesimalmente pequeño tiene una porción de todo **aunque no en la misma proporción: esto es lo que hace las semillas desemejantes entre sí**.

Cosmogonía

Para **poder explicar el movimiento** Anaxágoras introduce un principio exterior que denomina **Nous** (*inteligencia ordenadora*) que más adelante retomará Platón.

El **proceso cosmogónico** se describe de la siguiente manera:

Aquel **Caos entra en movimiento por acción de un principio exterior a él, el NOUS**, que **le impone un movimiento circular**, en el curso del cual esta **masa homogénea se disgrega en una sucesión de entes particulares**.

Las **leyes que conforman el universo** hacen que *lo ligero se dirija hacia el exterior y lo pesado hacia el centro, y lo que es igual se atraiga*.

Las cosas no nacen ni perecen (no hay generación ni corrupción) **se componen y se disuelven a partir de lo existente**. Son **agregados de semillas**.

Las cosas no son una combinación dosificada de sólo cuatro elementos (como afirmaba Empédocles), sino que hay muchas más cualidades irreductibles y distintas entre sí.

Las cosas están compuestas por multitud de partes que contienen en sí las "semillas" de todas las cosas. Así pues, **en cada cosa hay una porción de todo**.

Según la cualidad que domina en las semillas, las cosas se nos aparecen bajo un aspecto cualitativo u otro pero contienen, en germen, una infinidad de otras cualidades. **Ello explica las transformaciones**: cómo el alimento que ingerimos, por ejemplo, puede transformarse en carne, hueso, pelo, etc.

Los seres vivos llevan en sí un fragmento del Nous por medio del cual participan del movimiento. Está en ellos pero no mezclado con ellos.

El Nous es infinito, autónomo y no está mezclado con ninguna cosa sino que ella sola es por sí misma. Es **la más sutil y más pura de todas las cosas**, tiene conocimiento todo sobre cada cosa y el máximo poder. **Inició el movimiento y pone orden en cuanto tiene vida y existió, existe y existirá**. Es corpóreo y debe su poder a su sutileza, a pesar de su presencia en la mezcla, queda sin mezclarse. Se ha de aclarar que es **un principio ordenador no creador**.

Esta cosmogonía sigue un **modelo mecanicista atenuado**: El Nous tras haber iniciado la rotación es sólo responsable último, **una vez impartido el movimiento original comienzan a actuar factores puramente mecánicos y su acción deviene menos directa**.